



Signos vitales

Alberto Aguirre

✉ alberto.aguirre@eleconomista.mx

La reacción mexicana

Cumplidas las amenazas trumpistas, **Claudia Sheinbaum** convocó a su gabinete para ultimar los detalles de la respuesta del gobierno mexicano a las órdenes ejecutivas dictadas por el mandatario estadounidense en su regreso a la Casa Blanca.

La seguridad fronteriza y la generación de energía, entre las prioridades de la “*First America Agenda*”. Para atender a los migrantes que inexorablemente llegarán a territorio nacional, la Cuarta Transformación desplegará al cuerpo consular, de aquel lado del Río Bravo y también tiene listos a mandos medios y superiores de las dependencias federales para realizar trabajo de campo en las ciudades fronterizas donde fueron habilitados albergues temporales. Quédate en México, insisten, no será implementado. México te abraza, es la respuesta.

En el primer día de su segunda presidencial, **Donald Trump** declinó cumplir su promesa de imponer aranceles del 25% a China, Canadá y México, en un esfuerzo dirigido a frenar el flujo de fentanilo. En cambio, anunció que hará pagar impuestos a otras naciones y anunció que rescatará al Canal de Panamá, ahora —según su narrativa— operado por China.

¿Quedó cancelada la batalla contra el proteccionismo comercial de Estados Unidos? Los consejeros de Trump harán una revisión integral del sistema comercial vigente, lo que implicaría investigar y abordar los déficits comerciales y las prácticas comerciales y monetarias desleales de otros países... ¿incluso la cancelación del T-MEC?

Por su parte, los consejeros de Claudia Sheinbaum están preparados para reaccionar en ese terreno, con firmeza. Funcionarios de las secretarías de Economía y Agricultura han estudiado una medida drástica: imponer aranceles a los productos cárnicos provenientes de la Unión Americana.

México importó 2.8 millones de toneladas de productos cárnicos en el 2023, 8.4% más respecto al año previo. Las exportaciones, por el contrario, apenas fueron 518,000 toneladas, 13.2% que en el 2022. El principal mercado para la carne mexicana es Estados Unidos, que compró 302,000 toneladas e introdujo 2.3 millones de toneladas al mercado mexicano en el 2023, que generaron 5,000 millones de dólares.

Adicionalmente a las disposiciones pactadas en el T-MEC, el gobierno mexicano está obligado a cumplir con el decreto de exención del pago de aranceles con naciones que no se tiene acuerdo comercial, como mecanismo de apoyo en los esfuerzos para contrarrestar la inflación.

En tal virtud, a la lista de países que México compra carne de res se incorporaron Brasil, Argentina, Uruguay y Paraguay, aunque apenas representaron 2.5% de las importaciones en 2023. Ese año, Brasil irrumpió como proveedor cárnico de México, con 26,902 toneladas, mientras que las adquisiciones provenientes de Estados Unidos sumaron 1.2 millones de toneladas. De Canadá llegaron apenas 197,000 toneladas.

Estados Unidos también es el principal país de origen y destino de la movilización comercial de bovinos y cerdos que exporta México. La imposición de aranceles a los productos cárnicos provenientes de Estados Unidos alteraría los precios al consumidor. Y los ganaderos mexicanos pagarían irremediablemente las consecuencias.

Efectos secundarios

ASPIRACIONES. A 10 días de la reanudación de trabajos en el Poder Legislativo, dentro de las filas panistas transcurre una sórdida disputa por los liderazgos en ambas Cámaras federales. Con su viaje relámpago a Washington D.C., el senador mexiquense, **Enrique Vargas del Villar**, hizo visibles, aunque de una estrambótica manera, sus intenciones de quedarse con la posición de **Guadalupe Murguía**, aunque entre los favoritos están **Ricardo Anaya** y **Marko Cortés**. Para San Lázaro, en cambio, sólo hay una propuesta para quedarse con el lugar que dejará **Jorge Romero**, y es el diputado yucateco **José Elías Lixa Abimerhi**.